

**SUSCRIPCIÓN**  
En toda España: 1'50 pesetas mes  
Extranjero: 30 pesetas al año  
Número atrasado: 15 céntimos  
Teléfono núm. 84  
Número suelto 10 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

**OFICINAS**  
Nueva, 10.  
Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.  
Dirección telegráfica: BIEN-PUBLICO  
Segunda época

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Año XLII.

Mañón, martes 16 de junio de 1914.

Número 12.318

## Tarjetas de visita última novedad

### Se han recibido en esta imprenta y Librería a precios reducidos

## GRANDIOSO MITIN EN ALAYOR

### Los honrados alayorenses demuestran la firmeza de sus convicciones

Como ya anunciamos en nuestro número anterior, el mitin organizado por la Agrupación Monárquica y Centro de Buenas Lecturas de esta villa y que se celebró el domingo último tuvo un éxito extraordinario. El local que ocupa el teatro del Centro se vio totalmente lleno de público ansioso de oír a los oradores que en el referido mitin habían de dirigir la palabra.

En el escenario tomaron asiento comisiones de las sociedades, citadas por don Francisco Vinent médico y don Constantino Pons, ambos Presidentes de las sociedades Centro de Buenas Lecturas y Agrupación Monárquica, juntamente con los oradores señores Benitez, Estirri y Pascual Eleta.

Desde luego se notaba entre la concurrencia una grandísima animación, pues los deseos de las personas acaudaladas de este pueblo eran al dar un solemnísimo mérito a los sectores anarquistas y demostrarles que la parte sana de Alayor, la más numerosa sin duda alguna, no está conforme con sus propagandas destructoras ni mucho menos con la existencia de escuelas ferreristas como la recientemente inaugurada.

Mucho antes de comenzar el mitin la impaciencia rayaba en delirio y los frecuentes aplausos de simpatía que se sucedían a cada instante, eran la demostración evidente de que las gentes honradas y pacíficas están ya cansadas de que los elementos anarquistas hayan perturbado con sus desmanes provocativos, la paz de nuestro querido pueblo, digno de mejor suerte por muchos conceptos. Así es que al levantarse el

#### Doctor Vinent

con objeto de explicar el objeto del mitin una delirante y estruendosa salva de aplausos resonó en toda la sala.

El Doctor Vinent con la corrección de estilo y facilidad en la palabra que le es peculiar, dijo en síntesis lo siguiente:

La enseñanza religiosa es el fundamento de la educación; la escuela libre, por tanto, es la calamidad más grande que puede caer sobre un pueblo.

Los deberes del hombre y la mayor parte de sus obras no tienen sanción sino en los preceptos del decálogo. Por esto a medida que baja el termómetro religioso hay que aumentar la policía y la Guardia Civil. O el freno de la religión o el freno de la fuerza.

Si el señor Gobernador de la Provincia ha clausurado la escuela en cuestión, ha sido porque el señor Inspector en su visita se incautó de algunos libros y documentos que no debieron ser por cierto, muy recomendables.

Y la protesta airada de los revolucionarios no se ha hecho esperar. A ese objeto, a contrarrestar los efectos que pudiera producir el presente mitin y la contramanifestación que tendrá

dadanos rectos y de conciencia sana sino todo al contrario; solo se puede formar un detritus y escoria social que viene a retardar la marcha de la civilización (aplausos).

Barrantés, el señor Pascual en descalza el verdadero sentido de la palabra *ciencia* tan cacareada por nuestros modernos filósofos; de su disertación nos honramos en transcribir el siguiente párrafo: «Si se considera a la ciencia separada, por completo de la Religión podemos decir de ella que es una reina sin corona y sin corona, si estudiamos la esencia íntima de esta palabra «ciencia» divorciada por completo de la revelación que la diviniza, es una belleza pálida y marchita; pocas señoras el deber de la ciencia no solo es llenar la inteligencia, sino que ha de extender su radio de acción hasta hacer recordar las mas vibrantes fibras del corazón humano. Preguntad al exéptico, sabio moderno que se ha internado en las entrañas de la tierra, para escuchar los latidos de su corazón de fuego; preguntad al que se ha elevado en alas de la máquina voladora hasta llegar do el ala real tiene su trono; al que ha escuchado el ruido de la locomotora; al que ha estudiado las dudas éteras que llenan los espacios, las corrientes electromagnéticas, las radiaciones de Röntgen, las máquinas de guerra, el telégrafo y teléfono, y todos los inventos en una palabra, fruto de la sabiduría de los siglos, tendremos que es a saber exéptico moderno no podría responder a nuestra demanda a las aspiraciones del corazón humano que son en número infinito y no pueden ser variadas por cosas finitas y limitadas (aplausos). Despojada la ciencia de su espiritualidad tornariase ridícula: los los esfuerzos del hombre y en todo caso estos inventos no servirían más que para ser estampados en el libro de las *mil y una noches*. Sin esa espiritualidad de los esfuerzos del hombre y en todo caso estos inventos no servirían más que para ser estampados en el libro de las *mil y una noches*. Sin esa espiritualidad de los esfuerzos del hombre y en todo caso estos inventos no servirían más que para ser estampados en el libro de las *mil y una noches*.

Seguidamente se concedió la palabra al entusiasta

#### D. Francisco Z. Pascual

Con la firmeza que caracteriza al que tiene convicciones arraigadas, empezó su discurso haciendo historia de las diversas escuelas, señalando deducciones precisas acerca los principios en que aquéllas se basan, y por consiguiente los males que acarrian a la sociedad los métodos de instrucción que quisieren prescindir por completo de Dios, para adorar ídolos que ni siquiera han llegado a mediar como el trinitario célebre Ferrer (muy bien).

En hermosos párrafos expresó los frutos funestos a la Patria que ha producido la escuela ferrerista; haciendo notar que de las teorías disparatadas con que imbuyen a la niñez, y que producen la degeneración de la raza, al insultar al Ejército, destruye la Autoridad y todo principio de orden, no puede salir el

los espíritus, mas allá del tiro del cañón y del análisis químico; porque lo que basado está en la tierra y acia para el cielo y lo que en arena se funde los vientos abaten (mas aplausos).

La escuela libre es un estorbo, pues apastarla. La ignorancia o mejor dicho, la instrucción de moda en nuestros tiempos, es lo que ha convertido a cierta parte de la sociedad en un tribu de las selvas africanas, como la virgen durante la semana trágica de Barcelona; cruzadas las calles de esa ciudad por ardientes saetas; incendiadas sus casas de Religión, a la vez albergue de multitud de desvalidos que hoy pupilan sin protección alguna por sus majestuosas Ramblas, humillada guardando en su seno a los que la minan y guardando dentro sus límites a aquellos cuyo tema fue destrucción, sangre y ruinas... que eternizarán el recuerdo de una civilización semibárbara en pleno siglo XX (ovación).

Para finalizar hizo la apología de Ferrer, demostrando con sólida argumentación que por sus principios y doctrina, pretendió éste el gobierno del mundo libre, cuando careció de fuerzas suficientes para gobernar; se a sí mismo, mereciendo ser juzgado como fiera de la selva y fusilado en los fosos de Montjuich. En una palabra; Ferrer fue uno de tantos usos y nada más. (Muy bien).

Termina el señor Pascual invitando al orden y al respeto de las manifestaciones contrarias; e invita a los reunidos a que el domingo próximo, todos formados con uno, aadan a la contramanifestación para conmemorar lo que ha dispuesto el Gobierno.

Ero ongado se aplausos acojen las últimas palabras de señor Pascual y acto continuo, mediante la voz del señor Presidente empieza a hablar el publicista católico

#### D. Victorino Benitez Carreras

Después de saludar al pueblo de Alayor dice que el acto de concurrencia a este mitin era prueba eloquente de sus convicciones; que en tiempos no muy lejanos el enemigo seccario celebraba mítines y manifestaciones ruidosas que eran con-

templadas por los monárquicos católicos con el alma dolorida pero con los brazos cruzados; hoy hemos entrado en el verdadero terreno; no hemos modernizado, pues al mitin no contesta con la manifestación. Esta es la manra práctica de obrar, la verdadera acción política y social (Muy bien).

En un párrafo brillante que se leja modestamente de su carencia de dotes oratorias. Sin embargo confía en las multitudes, pues éstas han sido siempre el mayor alicate para el desarrollo de la elocuencia (Aprobación).

Relata el señor Benitez con foga, como Demóstenes desparaba las olas de su elocuencia ante la multitud, mas bien que en el Ateneo; Tiberio Graco desenvolvía su viva palabra ante el pueblo rey, y gran Cicéron llegaba a lo más sublime de su oratoria ante el pueblo congregado en la plaza pública, mas bien que en Senado.

Se hace cargo de lo que manifiesta presencia de auditorio tan numeroso desdando que Alayor sea un pueblo viril que lucha con la frente levantada en pro de sus ideales. (Aplausos).

No trata en particular de la Escuela libre de Alayor pues desconoce datos que pudieran ilustrarme; mis tiros irán dirigidos a la escuela laica, neutra o ferrerista en general. Al crearse en Europa la escuela laica dijeron sus partidarios que en esta no se hablaría de Dios, no se atacarí a la Religión, pero la práctica ha venido a demostrar todo lo contrario. Las escuelas laicas degeneraron enseguida en ateas, lo que obligó a cambiar su nombre por el de escuela neutra. La neutralidad de esta escuela consiste en no permitir que se hable de Religión y en cambio se pueden exponer argumentos en contra. En teoría podrá existir tal vez la escuela neutra; pero en la práctica es imposible. Y así vamos a exponer un sencillo ejemplo. Estamos en una escuela apellidada neutra; los niños en el dictado se ven precisados a escribir el nombre de Dios; uno de ellos preguntará can-

dorosamente si dicho nombre se escribe con mayúscula o minúscula; y ya tenemos que el maestro tiene que decirse religioso o ateo (Aplausos).

Al implantarse la escuela laica en Francia los maestros se vieron precisados a borrar de sus libros las palabras Dios, Escritura, Providencia, etc.; substituyéndolos por los de naturaleza, fuerza, etc.; y los escritos de Racine, Lafontaine, Moliere, Corneille y Víctor-Hugo ni Voltaire se libraron de tal proscripción. Expone la sublime Eretica de León XIII, *Nobilissima Gallorum gens* en la que se explica que la neutralidad en la escuela se convierte fácilmente en ateísmo.

Cita a Víctor-Hugo que en un momento de lucidez se manifestó, no obstante su incredulidad, enemigo de las escuelas laicas; «Voltaire que dijo de la Religión que si no existiera, sería preciso inventarla; a Rousseau que estudió la Santa Biblia detenidamente con sumo agrado; y a D'Alembert el enciclopedista, que al extrañarse un amigo suyo de que sus únicos hijos leyese el Catecismo le contestó que quería a sus hijos con buenos principios (Grandes aplausos).

Recomendó mucha cordura para la manifestación del próximo domingo y concluyó su erudita peroración entre los aplausos de la concurrencia.

Después tomó la palabra el reputado maestro de la localidad

#### D. Juan Eleta

Dirige un saludo al auditorio y dice que se congratula de ver reunidos en una ocasión tan solemne como esta a lo más selecto de la sociedad de Alayor para recibir una batalla contra el arcierismo reinante en el pueblo que, apellando a todos los recursos imaginables, quiere que vuelva a existir una escuela ferrerista que bajo la capa de laica venga funcionando; clandestinamente con gran escándalo de la opinión (Muy bien).

Después de explicar las diferencias que existen entre las escuelas puramente laicas que, si bien autorizadas por el gobierno, tampoco responden a los verdaderos fines educacionales,

### BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Rey; no los mendigos, sino los capitalistas, los que más odian al Cresco; no las coristas, sino las tipos de temporada, quienes más detestan a la estrella de fama mundial. ¡Extraña balanza la de la envidia, que es más sensible a las pequeñas que a las enormes diferencias!

Tales reflexiones son motivadas por el recuerdo de don Segundo Pablo Remo de Pélux, a quien desde ahora instituímos protagonista de los impertantes sucesos que vamos a referir. Era, nuestro personaje, dechado de virtudes y compendio de excelentes cualidades. Nobles y benéficos sentimientos informaban su irreprochable conducta. Rendía culto, tal vez desmedido, a la sinceridad, con lo que dicho queda que no alardeaba de modesto: si no exhibía sus méritos, tampoco los ocultaba, y en verdad que hubiera resultado vano empeño, siendo ellos tantos y tan grandes. Naturaleza tuvo para con él excepcional prodigalidad; figura, semblante, voz, carácter, talento, elocuencia, salud, cuanto puede influir en los éxitos de las luchas sociales, concurrían a granjearle atractivo, imperio y confianza. Con tan poderosas alas, justificado estaba que intentara volar muy alto; pero sus aspiraciones, levantadas y legítimas, jamás llegaron a la plenitud de su satisfacción. Unas veces por caprichos del azar, otras por la maldad de los hombres, muy pocas por lo desmedido del propósito, y muchas por sus arranques de aguililla cuando se requería zig-zags de murciélago, siempre, en las proximidades del triunfo, tenía que renunciar. No lo aceptarlo con atenuaciones, más amargas, en ciertos casos, que la derrota misma.

Las excelencias de su compleción moral, mostrábanse en tonces mejor que nunca. Lejos de humillarlo y restarle alientos, el fracaso, serenamente juzgado, le afianzaba más en la clara visión del propio valer y vigorizaba sus energías para nuevas empresas. Mas, en todas, contratiempos de esta u de la otra índole se interponían insuperables en las inmediaciones del éxito. Y aún mas que a paciencia activa con que soportaba los reverses, era de admirar su sincera magnanimidad

### BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

## „CUASI„

por

Jesus Bartrina

NOVELA



MAHÓN

1914

Imp. Sucesores Parpal, R. mps. Abundancia, 16





# MAS DE 10.000

## Obleas Rosadas

vendidas en un año y solo en la Isla, acreditan la gran eficacia de este preparado por la curación o al menos el alivio inmediato de la JAQUECA (mal de migraña) CEFALALGIA (dolor de cabeza nervioso) y todos los dolores de cabeza por fuertes y antiguos que sean.

Se garantiza no contener ANTIPIRINA, FENACETINA, QUININA, MORFINA ni ninguna de sus sales. *Pedir siempre OBLEAS ROSADAS G. PONS, y exigir en cada oblea el nombre del autor, pues serán falsificadas las que no lo tienen.*

Caja de 6 obleas 1.25  
Una Oblea suelta 0.25

Farmacia G. Pons, Dr. Orfila, 12

## Jarabe anticatarral

### Benzo-Balsánico al Extracto de cerezas

Cualquier irritación de las vías respiratorias sea de la garganta, bronquias o pulmones se cura rápidamente con el JARABE ANTICARRAL de gusto sumamente agradable, que obrando por inhalación llega su acción hasta los olveolos pulmonares asepiando todo el conducto por cuyo motivo da también excelentes resultados en la TOS FERINA.

Precio del frasco 2.25



Patentes: 24 Junio 1890; 31 Mayo 1892; 2 Enero 1893; 27 Julio 1897; 3 Agosto 1897; 17 Agosto 1897

Prodigioso descubrimiento norte-americano de los señores Dr. H. Sanche & C. de New-York. Verdadera revolución en la ciencia de curar las dolencias por diaoxigenación.

El oxydonor obra por las leyes de la Naturaleza. Hace que el cuerpo absorba oxígeno de la atmósfera, pasando a la sangre y purificándola, por ser las impurezas de ésta el origen de muchas enfermedades.

El oxydonor ha hecho a miles de familias felices y cuenta innumerables curaciones en los Estados Unidos y otros países extranjeros. Esta marca es genuina y única que ostenta las patentes fidedignas concedidas por aquella nación, las que van grabadas en cada aparato.

El Oxydonor es el mas práctico y seguro por todos conceptos, siendo un solo disco suficiente de aplicación general.

Por su tamaño resulta ser cómodo y manual.

Innumerables son las cartas que se conservan, testimonios de personas agradecidas al Oxydonor.

En Barcelona, no obstante el poco tiempo que se ha dado a conocer, ha logrado brillantes resultados, que pueden comprobarse cuando convenga. Cuidado con las imitaciones.

### Decisión en favor del doctor Sanche

El día 23 de Enero de 1897 en el Tribunal Supremo de Washington D. C., el Juez Cor pronunció un fallo en favor del doctor Hércules Sanche confirmando su título y derecho de propiedad de su descubrimiento e invenciones. Este fallo fué confirmado, y corroborado por el Tribunal de Apelaciones de Washington D. C. el día 25 de Mayo de 1897. Otras decisiones contra los infractores han sido también dictadas en favor del doctor Sanche.

Para toda clase de informes:

## Amengual y C. S. en C.

Dormitorio San Francisco, 13, bajos, Barcelona

## Leche condensada

(Marca "Lechera")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica a las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen esquina calle del Norte.—MAHON.

# Debilidad en las piernas

## En los ancianos y los niños

### Se curan con el JEWEL

#### a base de Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce una acción sorprendente sobre la médula y el cerebro, regenerándolos, y sus efectos inmediatos se manifiestan por el bienestar y la alegría de la mas sana juventud.

Completamente inofensivo.

Depósitos en todos los países

## Depósito central en Mahón

Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

## MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

### DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIX DE CARLOS (Boum) que cura las

### ACEDIAS Y VOMITOS

así como la inflamación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se vende por correo certificado a quien lo pide.

## Especialidad

En grabado

Dorado

y Plateado

### Sobre alhajas y metales

Darán razón calle Deyá, número 21.

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia 16, Mahón

# ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comendantes, Indiferentes y Emplazados, Oficiales de Estado, Agrónomos, Charcos, Hidrográficos, Misiones, Propiedades, Reservas públicas, Emplazados de Aduanas y demas datos de interés. Con la edición presentada se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias. Impreso en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL. Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc. PRECIO DE VENTA. En toda España: 30 pesetas. Franco de porte. PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA "ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS", Compañía de Crédito 240 BARCELONA.

## Societe generale de transports maritimes a vapeur

Linea directa para el Río de la Plata. Saldrá de Barcelona el 21 de junio directamente para Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

# VALDIVIA

admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C. Gran Vía Layetana, 5.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

## Libretas de alquiler.

Listas de embarque de Altas contribución industrial. De venta en esta Imprenta.

# PERSIANAS

de fantasia, cadenilla y tejidas. Dando las medidas se encargan en la Estereria de Luis Mas.

50-50 CALLE DEYÁ, NÚM. 5, MAHÓN

## Sales Julia

MEJORES QUE EL VICHY, PARA EL Estómago. Caja de 12 paquetes para 12 litros de agua. UNA PRESETA.

Depósito en MAHÓN, señores Valls y Pons.